

EL ISLEÑO

PERIÓDICO DE INTERESES MATERIALES

TELÉFONO NÚM. 20

APARTADO NÚM. 8

Año XXXVI

Paíma de Mallorca viérnes 19 de Febrero de 1892

Núm. 11512

Le Ventre de Buenos Aires

Nos restaurateurs

El año 50 no había en Buenos Aires más *restaurador* que Rosas, el apreciabilísimo general de grata remembranza, quien a título de restaurar las leyes segaba cabezas con la misma tranquilidad de espíritu con que el colono de las llanuras siega las doradas espigas. Aquel tirano de las libertades públicas y privadas fué único en su tiempo; hoy hay un D. Juan Manuel en cada esquina, con la diferencia de que estos son los tiranos del estómago y de la gula.

Entre el carácter sombrío de aquella restauración y las tendencias amables de la presente, la elección no es difícil. En aquella época «restaurar» quería simplemente decir «demoler»; hoy el mismo verbo ha cambiado de significación, y «restaurar» expresa la acción y el efecto de «recomponer», «volver a su primitivo esplendor», ó en términos más claros, «ponerse como nuevos.»

Y esto es lo que consignan los fondistas modernos: «ponerlo a uno como nuevo», debido a los refinamientos y a los progresos de la culinaria, que, entre nosotros, ha andado a paso de gigante en los últimos diez años.

Cuatro lustros atrás estábamos, en materia de cocina, más cerca de la Pampa que de París; hoy las cosas han cambiado, y mientras hemos conseguido traer a París hasta la *Plaza de Mayo*, la Pampa ha desaparecido de nuestra vista. Mientras una distancia se ha prolongado de una manera infinita, la otra se ha borrado en absoluto. El viento del progreso ha empujado la barba al polo Sud y nos ha traído a esta zona templada el capitoso perfume de los manjares de «fin de siglo» que son, a la vez alimento del estómago, encanto de la vista, deleite del olfato y embriaguez de los sentidos.

¡Que arte suprema es el arte de comer bien!....

Nuestra calidad de pueblo esencialmente cosmopolita nos ha puesto en condiciones de conocer sin esfuerzo alguno la cocina del mundo civilizado. Desde el caviar ruso, que se produce a pocos centímetros de distancia del polo Norte, hasta el asado al asador que se cuece a algunas varas de los témpanos de hielo del polo Sud, todo lo hemos visto, todo lo hemos gustado, debido a esta internacionalidad de los habitantes de esta república. En este sentido creo que somos el pueblo más feliz de la tierra, porque tenemos el derecho de decir:—*Je prend mon bien où je le trouve.*

Y a fé que podemos seleccionar de una manera maravillosa! Pero hay que hacer un distinguo: la cocina francesa, a pesar de todas las competencias que se le han levantado entre nosotros, ha quedado triunfante en la batalla: vá a la cabeza del modernismo culinario.

Por eso el *Café de París* continuará siendo el primero de los de Buenos Aires; el que lleva el cetro de la comida ligera, sabrosa, racional, digestible; que satisface el paladar y la vista; donde el objeto delicado percibe todas las delicias, porque allí no solo se encuentra el pescado más caro y más rico, la caza más hermosa y mejor sazónada, la carne más fresca y más gorda, la fruta más prolijamente escogida, sino que hay manos delicadas y expertas capaces de *presentar* el plato, lo que constituye el más alto perfeccionamiento de la cocina francesa.

Porque el estómago, con ser un antro insaciable, un saco con la boca perpetuamente abierta, no es el que gobierna a la humanidad; la tiranía verdadera está formada por un triunvirato tremendo, que se superpone a las exigencias del monstruo devorador y que lo constituyen, los ojos, la nariz y el paladar. Quién no tenga delicadamente desarrollados esos tres sentidos no será nunca un gastrónomo; cuando mucho podrá ser un gran comilón ó un gran hambriento.

De aquí a la tenía hay más que un paso.

«El poeta nace pero no se hace.» El artículo primero del Código de la mascotería dice lo mismo: «La mascota nace pero no se hace.» En un libro de cocina he leído esta sentencia: *Le cuisinier se fait: le rôtisseur nait.* Por eso nuestro inolvidable *Charpentier* había nacido *rôtisseur* a pesar de haber sido *charcutier* durante muchos años. Apenas convirtió su casa en restaurant su fama comenzó a eclipsarse... lo que no le impidió vender espléndidamente su negocio. Y por eso *Georges Mercer*, que fué dependiente de *Charpentier*, pero que se había hecho más cocinero que *rôtisseur*, ha

conseguido fundar el segundo restaurant de Buenos Aires, quedando clasificada en tercer término la *rôtisserie* de *Charpentier* que, en otra época, inició la gran revolución de la comida francesa entre nosotros.

Porque, indiscutiblemente, el *grillage*, ha llegado a imponerse como una institución académica en todos los establecimientos bien servidos. El *restaurateur* francés que no tenga un excelente *rôtisseur* no alcanza a realizarse sino a medias el ideal de su cocina, porque los *cordons bleus* pueden ser tan famosos como quieran, pero sin ese adlatere invencible, todo fracasa.

Pero como mi objeto es señalar las especialidades de los «restauradores» bonaerenses, dejaré por sentado que esas tres casas antes citadas son el trasunto fiel de la cocina francesa, para ocuparme de los platos en que se distinguen algunos de nuestros principales fondistas.

«Han leído Vds. a «Numa Roumestan,» la gran novela de Daudet? Numa tenía una pasión loca por la *brondade de morue*, que compraba subrepticamente a un su provinciano del país del mistral, y que iba a comer en compañía de aquella artista pizpireta que consiguió hacer perder todos los honores oratorios al atolondrado provincial.

Pues bien: entre nosotros, el único que hace la *brondade de morue* como la pinta Daudet, es el *père Filip*, el viejo y el más artista de nuestros restauradores, pues ha de saberse que *Filip*, a pesar de haber sido y ser un buen cocinero, ha tenido veleidades pictóricas y ha *rafalizado* en las paredes de su casa una larga serie de patos, de becacas, de ciervos, de conejos y de plantas.

Se agrega a esto la rara habilidad de preparar mas *andouillettes* tan ricas que le dan a uno ganas de volverse una verdadera *andenilla*. El *petit paquet marsillais* es otro de sus platos favoritos. Es pura comida de provincia, fuerte, suculenta, sabrosa, que aceptan los estómagos bien organizados.

A *Filip* no se le pueden pedir comidas para despéuticos.

Si el lector quiere comer a la criolla tiene que ir a la *Rôtisserie Sportman*. Nadie tiene un asado a la parrilla fiambre mejor que esa casa: carne gorda y de primer orden, *churrascos* como para chuparse los dedos, empanadas a la criolla con ave y huevo y chorreando grasa, *humita en chala*, arroz con leche, *mazamorra*, *bifes* en la sartén, dulce de leche ó *alfajores*, y todo lo que se pida de nuestra sana cocina que comienza en el puchero y concluye forzosamente en el asado, lo manda hacer *Baby Raimond* con su carita complaciente, con su barbita de pincel, chico, retacón, listo en todo, hombre inteligente, que conoce a su clientela porque tiene más años de argentino que de francés, y que ha concluido por instalar una casa donde los que no han renegado todavía de nuestras viejas costumbres patriarcales, pueden ir a refrescar la memoria del tiempo pasado entre las escamas de un sábalo asado entre las hojas de un diario, y una *carbonada con duraznos* (melocotones).

Si a alguien se le ocurre comer a la alemana, tiene esta nación su representación culinaria en casa de *Ané*. Cincuenta cosas distintas para abrir el apetito, a cual más incitante, son la introducción de cualquier comida sería entre alemanes. La *choucroute* embebida en champagne y exhornada de castañas hervidas puede ser el liviano colchón donde duerman su sueño tranquilo hasta una docena de chorizos de Francfort, ahumados, con su tipo lechoso, y su gusto peculiar y característico. De allí a una dulce borrachera de cerveza *Franciscaver* ó de buen vino del *Rhin*, no hay más que un paso.

Para comer en inglés, es decir, a la inglesa, hay que ir al sótano de *Brunswick* ó a la *Taberna Oriental*. El tradicional *irish stew*, que traducido al cristiano quiere decir: «puchero de oveja,» figura todos los días en el menú. A esto se agrega el asado con salsa de menta, el *golden buck*, el *farm-moutt bloaters*, los *red herrings*, el *welsh rarebit* y toda la pintoresca colección de platos que los suceden, con sus salas extravagantes, la sal mezclada con el azúcar, las peras con la carne y los Cristos con los Demonios.

Abandonamos a *the Gracious Britannic Majesty* para entrar en los dominios de *Meneghin*.

El mozo del *Rebecchino* se acerca y pregunta:

—¿Ché cosa'l comanda lé?
—Un risotin alla milanese coi fegatin de pulaster; una fritura mista; un risotin ne-

gá; di patat alla parmesana e un po de furr-magg.

Y encima de todo esto, una buena botella de *Baralo* ó de *Barbera* y veinte metros de *grissini* para ir pasando el tiempo.

La vieja, la decrepita *Sonámbula* está en decadencia. Desde que quiso elevarse a la categoría de establecimiento de primer orden, sin conseguirlo, sus platos se han ido desnaturalizando y el verdadero gastrónomo genovés no encuentra ya en ella el deleite de los tiempos pasados.

Sin embargo, los aficionados suelen encontrar allí un buen plato de *trenette ordonaie cò pesto*, un guiso de *trippe a zeneize*, un trozo pasable de *torta pascualina*, un poco de *stufeu au primo dente*, una *zuppa de pan coe trippe* y algunos otros platos.... interesantes.

Y así, descendiendo, descendiendo vamos a llegar *Al Rugantino* y a la fonda de *Ciccio*, que representan, respectivamente, la comida romana y la cocina napolitana. En la primera se comerá un buen plato de *fetucioie* amasados con huevos é inmergidas en una salsa suculenta, y en la segunda se encontrará a quien le sirva un medio kilo de *lingue di passeri alla pomarella* capaces de estremecer a quien no sepa que después de un enorme plato de macarrones es necesario tomar un gran vaso de agua fresca, limpia y transparente para facilitar la digestión.

Prevencción; antes de comer macarrones es necesario hacerse enseñar por una napolitana bonita y de mano agraciada, el modo de envolverlos alrededor del tenedor porque es pecado mortal cortarlos con cuchillo y solo se comen con los dedos en la ribera de Nápoles.

Tenemos, pues, que en Buenos Aires se puede comer como se quiera.

—Y a la española?...
—No hay donde.

A. FAUDERS.

Ódios femeniles

Las *Novedades* de Nueva York, traen algunos detalles sobre un crimen misterioso que se ha desarrollado en Menphis Tennessee, en la que desempeñaron el principal papel varias señoritas pertenecientes a familias muy distinguidas de aquella localidad.

Hace algunos días, poco antes de las cuatro de la tarde, un elegante carruaje, en el que iban miss Alice Mitchell y miss Lizzie Johnston, se dirigía al embarcadero de vapores del Mississippi.

Algunos instantes después, el carruaje, guiado por miss Johnston, se detuvo ante otras dos señoritas, Freda y Joe Ward que venían a pie del muelle. De repente, miss Mitchell se arrojó del carruaje, y sacando de su jubón una navaja de afeitar, y lanzándose sobre miss Freda Ward sin decir una palabra, la cogió por el cabello y la hizo una profunda herida en la garganta que interesó la yugular.

Miss Joe Ward, al ver a su hermana herida, se precipitó sobre miss Mitchell; pero ésta la hirió también en la cara, y habiéndose visto libre de ella, montó rápidamente en el carruaje y dijo a miss Johnston: «Esto está concluido; azotad los caballos.»

Trasportada miss Ward al hospital murió al llegar a él sin que hubiera podido decir una palabra que diera luz acerca de las causas de este horrible é inesperado crimen.

Miss Mitchell, que solo cuenta diez y nueve años de edad y es hija de un rico comerciante retirado, fué arrestada en su casa a las seis de la tarde del mismo día, negándose obstinadamente a decir por qué había degollado a miss Ward, que siempre había sido una de sus mejores amigas.

Todas las investigaciones hechas no han aclarado en nada el misterio que envuelve este asunto, acerca del cual no hay antecedente alguno.

Al Noroeste de Texas (Estados Unidos) ha tenido lugar un duelo entre dos muchachas que, muy amigas primero, llegaron a odiarse hasta el punto de que ambas no cabían ya juntas en el mundo.

Vivían muy unidas, en la mayor armonía, como dos cariñosas hermanas; pero el dios Cupido, en forma de vaqueros se interpuso; y todo el cariño que entre ellas había se trocó en odio, pues ambas querían merecer las preferencias del joven de quien se habían enamorado.

En este estado las cosas, convinieron en batirse a revólver: ambas eran buenas tiradoras, y los testigos convinieron en cargar las armas con cápsulas vacías. Las muchachas se colocaron a diez pasos y dispararon los tiros de sus respectivos revól-

vers, dándose entonces cuenta de la superchería de que habían sido víctimas; y arrojando las armas, se lanzaron la una sobre la otra, agarrándose por los cabellos con tal furia, que los testigos se vieron negros para separarlas.

Noticias

Ha llegado a Barcelona José Borrás, aquel trabajador catalán que tanto llamó la atención no hace mucho, por haber sido víctima de un error judicial de los magistrados franceses, error que le costó estar tres años en prisión sufriendo los martirios porque es de suponer pasa un encarcelado inocente.

Anastay, el asesino de la Baronesa Deillard, cuyo proceso será visto a fines de este mes ante los Tribunales de París, continúa preso en la famosa prisión de Mazas. Anastay ocupa allí una celda solo. Dos veces a la semana le visita su abogado. Su hermano, que es estudiante de Medicina, ha obtenido permiso para visitar también, al acusado y va con frecuencia a verlo.

Anastay en su celda fuma mucho y lee mucho. Prefiere para sus lecturas las obras de Corneille y de Racine.

Anastay no asiste nunca al paseo, como los demás presos. No sale de su celda. Ha entregado a su abogado muchas notas, en las cuales se extiende minuciosamente sobre los incidentes de su niñez.

Anastay tiene permiso para escribir y recibir cartas a los individuos de su familia y a ciertos amigos.

En Almensilla (Sevilla) se celebrará el último día de Carnaval un festejo público que consistirá en hacer reír a un individuo que se situará en la plaza pública, de tres a cuatro de la tarde.

La persona que consiga hacerle reír obtendrá un premio consistente en cinco pesetas.

Asistirán la banda de música y las autoridades locales, éstas para no consentir que se presente nadie con trajes que ofendan a la moral.

Telegrafían de Shanghai que el coronel Tarrillons del ejército francés, al frente de una columna, ha atacado a los piratas del Tonkin; después de empeñada y sangrienta lucha en la que hubo por ambas partes numerosas bajas, los franceses acabaron logrando una brillante victoria, dispersando y aniquilando a aquellos bandidos.

Dicen de Canjajar (Almería), que es tal el incremento y propagación que la *grippe* ha tomado en aquella localidad, que sin exagerar puede decirse que existen en la actualidad, una cuarta parte de sus habitantes sufriendo la tal dolencia.

Ha fallecido en Vich una anciana de 82 años llamada Teresa Pou de Vila, quien tuvo 11 hijos, 81 nietos y 10 biznietos; total, 102. Tienen que vestir luto por ella más de cien personas.

Dicen de Constantinopla que han resultado inútiles los esfuerzos que ha practicado el opulento banquero alemán Friedmann para fundar una colonia israelita en la costa oriental del golfo de Akabah.

En vista de este mal resultado, dicese que los pretendidos colonistas tratan de ir a establecerse en la América del Sur.

El comité nombrado en Berlín para entender en el asunto referente a la erección de un monumento nacional al Príncipe Bismarck, ha dispuesto emplear el importe total de las suscripciones, que se eleva a 1.014.438 marcos, en la compra de obligaciones del nuevo empréstito al 3 por 100 y esperar para emprender las obras a que se acuerde el punto en donde deberá levantarse el otro monumento que se erijirá dentro de poco tiempo en honor del difunto emperador Guillermo I, abuelo del actual.

Los labradores de Viena (Orense) promueven frecuentes alborotos con motivo del repartimiento de alcoholes y dan gritos subversivos por lo que tiene que intervenir la guardia civil y dispersarlos.

Hasta hoy no han ocurrido desgracias merced al tacto de la guardia civil; pero conviene poner coto cuanto antes a dichos alborotos.

Ha sido víctima de su impresión un joven pastor de Pozuelo de Calatrava, que descargó una escopeta apoyándose el cañón en el pecho.

Probablemente el gatillo se enganchó en el clavo, disparándose el arma y quedando muerto en el acto el referido pastor.

Dice un telegrama de Albuquerque—Nuevo Méjico,—que estamos en víspera de una nueva insurrección de los indios, pues el combate de una partida de estos con un

grupo de vaqueros montañeses á quienes habian robado algunas cabezas de ganado ha excitado de tal modo el coraje de los indios Navajos, que de un momento á otro se teme hagan estos una barbaridad atacando á los estancieros.

Los indios están muy bien armados y equipados y gritan descaradamente que van á emprender contra los blancos, sus eternos enemigos, una guerra de exterminio.

Los estancieros, por su parte, se están preparando para rechazar la fuerza con la fuerza mientras que en el país reina grandísima inquietud y están completamente paralizados los negocios.

Dicen de Nueva-York que ha cesado ya la busca de cadáveres entre los escombros del incendiado «Hotel Royal» resultando de una manera positiva que el número de personas que perecieron en aquella catástrofe no pasa de 17.

En cuanto á las demás que faltan y cuyos restos no se han encontrado entre las ruinas del edificio, se supone que eran pasajeros que se hallaban en el Hotel, registrándose en sus libros bajo nombres supuestos.

Estos individuos, aunque escaparan ileso del fuego y del derrumbamiento del edificio, habrán tenido, indudablemente, sus razones particulares para no dar parte de ello á la policía.

Mala visita. Dicen de Halifax (Nueva Escocia) que durante toda la semana anterior, fué visitada aquella ciudad y su provincia, por un espantoso huracán de nieve que causó grandes estragos en las poblaciones y en los campos.

Los ancianos de aquel país dicen no haber visto jamás un ciclón tan violento.

Parece que no ha habido, por fortuna, desgracias personales, pero sí muchas pérdidas materiales.

El jueves se presentó en la inspección de policía de San Sebastián, Ramón Emparán (a) Ramoncho, y se entregó voluntariamente preso.

Este sugeto se fugó de la cárcel de aquella ciudad el 18 de Octubre de 1888, donde se hallaba cumpliendo la condena de cuatro años y cuatro meses de prisión que se le impuso por riña en Irún con unos miqueletes.

Ramoncho formó parte como teniente en la partida carlista del cura de Santa Cruz, y dispuso el fusilamiento de un carnicero en Fuenterrabía, que había salido á buscar leña á las afueras de la ciudad.

Terminada la guerra huyó á Francia, y detenido después en San Sebastian, se le formó causa por el fusilamiento del carnicero, saliendo absuelto por juzgarse que obró de aquella manera por servir una causa política, cometiendo á poco tiempo el delito por el que cumplía condena cuando se fugó.

En Forlimpopofo (Romagna) ha muerto á la edad de 87 años la Sra. Margherita Verità: era esta anciana objeto de la veneración de los patriotas italianos, pues el año 49, cuando los austriacos perseguían furiosamente á Garibaldi, la entonces joven Margarita ayudó bravamente á su hermano D. Juan á salvar al héroe de las libertades italianas, y se expusieron ambos hermanos á las venganzas del extranjero ocultando por más de una semana en la propia casa al que más tarde dió una patria á los italianos.

Dicen de Murcia que un guardia municipal de Mazarrón, vestido de paisano, después de perseguirle durante algunas horas, ha intentado matar con un cuchillo al director de La Unión Republicana, de dicha villa, no consiguiéndolo, gracias á la agilidad de éste.

Dicho periódico dice que otros guardias estaban en combinación; pues al acudir en auxilio del Sr. Morata, que así se llama el periodista, ni siquiera registraron al agresor.

Leemos en un periódico de San Sebastián:

«Se han dado las órdenes oportunas para que dos compañías del regimiento de Valencia salgan á vigilar la frontera, situándose en los caseríos y montes de Rentería, Oyarzun y Goizueta, desde cuyos puntos inspeccionarán é impedirán que entre en España género de contrabando, que tan grandes perjuicios ocasiona al comercio é industrias de buena fé.

Según hemos oído, á los soldados que prestan ese servicio se les abonará á dos reales diarios en concepto de plus.

Con esta segunda línea de vigilancia no será fácil que consigan los contrabandistas introducir fraudulentamente género en la Península.»

Siendo como son—dice un periódico de Madrid,—los aranceles tan altos, aunque ponga el gobierno doble y triple línea de resguardo, habrá contrabando, aunque sea preciso apelar á los globos ó á los túneles.

Y lo único que quedará en claro,—añade—es que por pluses y otros motivos se aumentarán los gastos.

Dicen de Southampton (Inglaterra) que el viernes por la tarde el Ejército de la salud, compuesto de 8 batallones precedidos cada uno de su música, se dirigió al puerto embarcándose en 8 navíos para salir al encuentro del general Boseth que llegaba de Cherburgo. Este fué saludado por algunos

cañonazos y cánticos de alegría mientras que los barcos desfilaban delante del vapor en cuya plataforma se encontraba. Al desembarcar se formó una procesión que acompañó al general hasta el local de los salustistas en Southampton.

Los profesores de la Facultad de Medicina de Lille MM. Debierre y Doumer, han tenido la feliz idea de aplicar el estereoscopio—modificado por M. Doumer—al estudio de los centros cerebro-espinales.

Vistos con dicho aparato los cortes de las diferentes partes del cerebro, parecen de verdadero relieve, hasta el punto de que se cree tener ante los ojos el órgano mismo. La ilusión es completa.

Bajo cualquier punto de vista que se quiera estudiar el cerebro, es muy conveniente el estereoscopio, pues no solamente permite conocer con precisión la estructura del órgano cerebral, sino que da también grandes facilidades para apreciar exactamente las dimensiones, el valor de las circunvalaciones y la topografía de los centros nerviosos.

Dentro de los diez primeros días del mes de Marzo próximo se verificará el sorteo para la amortización de 400 billetes hipotecarios de la isla de Cuba emitidos en 1890.

El 28 de Marzo va á celebrarse en todos los países de la lengua alemana el tercer centenario del nacimiento de Juan Amós Comenius, eminente pedagogo y escritor del siglo XVI. El fué el primero que sostuvo ideas que hoy pasan como axiomas; y así en su famosa *Didáctica magna* sostuvo «que todos los niños, ricos ó pobres, deben ir á la escuela, sin distinción de cuna; y que todos deben aprenderlo todo, pues el hombre es un microcosmos». Berlín, Budapest, Hannover y Hasla Eew-York, toman parte en la festividad dedicada á la memoria del sabio pedagogo por todos los alemanes.

El lunes pasado se celebró en París la asamblea ó reunión anual de los accionistas del periódico *El Figaro*.

Tenía por objeto el exámen de cuentas y adopción de otras varias disposiciones relacionadas con la publicación de dicho periódico, que ha llegado á ser uno de los más favorecidos por el público de Francia en particular por el parisiense.

Los beneficios de *El Figaro* durante el año 1891 se elevan á la enorme cifra de 2.198.571 francos, ó sean cerca de 9 millones de reales.

En Palanquinos (León) hace pocas noche penetraron cuatro ladrones en casa de un industrial, sorprendiendo á éste y á su esposa, ambos de bastante edad, los ataron, les introdujeron pañuelos en la boca, no sin antes inferir graves heridas á la anciana, y los despejaron de una gran suma en billetes, oro y plata.

Lo curioso del caso es que uno de los saltadores, al ver que otro compañero hería á la anciana, la defendió enérgicamente y después lavó las heridas de la víctima y curóselas con vino y azúcar.

El gobierno portugués ha desarmado casi la vecina plaza fuerte de primer orden de Valença do Miño, frontera á Tuy, llevándose su guarnición para otra parte.

Respecto á Tuy, España jamás ha tenido allí más que un obispo y cuatro carabineros del reino, delante de los cañones de Valença.

Hace algun tiempo fué condenado por los tribunales un pobre hombre de Peñafiel, acusado de violación de sus dos hijas.

Lo horroroso del caso es que ante el tribunal las dos hijas sostuvieron la acusación contra el padre.

Hace poco tiempo falleció un individuo que en la hora de su muerte declaró que el padre condenado era inocente y que él solo había sido el autor del doble delito, por el que sufría una condena otro hombre inocente.

Este malvado había conseguido el silencio de las hijas y que sostuvieran la acusación, regalándolas varios objetos de valor.

Ahora es de esperar que los tribunales recompensen como es debido la sinceridad y cariño filial de las dos candidas palomas.

Hace breves días fué detenido en Castellón el soldado Juan Caudet, presunto autor del asesinato del comerciante de aquella ciudad D. Manuel Llopis.

La detención se llevó á cabo por hallarse en su poder el reloj de la víctima. Hoy se halla comprobado también que la camisa ensangrentada hallada en el lugar del crimen pertenece al propio soldado, cuyo nombre tiene escrito.

En vista de esto, el juzgado se ha inhibido en el conocimiento del hecho, pasando, por lo tanto, á la jurisdicción de guerra.

Según dice *La Crónica*, de Guadalajara, en Somolinos, pueblo del partido de Atienza, se ha presentado el sarampión con carácter grave, habiendo ocurrido en veinticuatro horas 50 invasiones.

Las últimas noticias recibidas de Nueva York confirman que el señor Blaine tiene sinceros propósitos de retirarse de la vida política y que sus verdaderos amigos le aconsejan que no se aventure en la elección presidencial.

En cambio; los numerosos partidarios que cifran en él sus esperanzas, le escitan

sin cesar para que tome la jefatura del partido republicano.

En la actualidad en Bohemia hay muchos miles de obreros sin trabajo á causa del retraimiento del capital á emprender obras y á fomentar nuevas industrias por efecto de los temores que inspira el porvenir respecto de la cuestión social.

Los Ayuntamientos se ven obligados á emprender obras públicas para proporcionar el pan á los numerosos obreros que carecen de él.

Los estudiantes de la Universidad de Roma se han mostrado muy irritados por el castigo impuesto á algunos de sus compañeros que dificultaron las explicaciones de sus profesores, y rompieron los bancos del instituto anatómico.

En el pueblo de Mudrian, partido de Cuéllar (Segovia), se suscitó una cuestión entre varios jóvenes, asestando uno de ellos á otro, á quien apodaban *el Roñero* tan tremendo garrotazo en la cabeza que le destruyó el cráneo, falleciendo á los pocos momentos.

Como presuntos autores han sido presos tres jóvenes.

Un sacerdote párroco de un pueblo de la provincia de Huesca, jugó en una de las últimas extracciones de la Lotería Nacional cinco décimos de cinco números diferentes, teniendo la suerte de que los cinco números saliesen premiados en el sorteo.

En una huerta de San Fernando (Sevilla) fué cogido el jueves un verdelol, el cual tenía atado por debajo de las alas un rollito de papel como de una pulgada de largo, que decía lo siguiente:

«¡Adios, patria querida! Por tí me matan el viernes 12 del actual.

»¡Adios! ¡Adios!
»Entregádselo á D.....
»Adios, hermano mío! ¡Adios todos sus hijos! ¡Adios para siempre! ¡Adios! ¡Adios!»

Dicho papel, que llamó mucho la atención del vecindario, fué entregado al alcalde.

¿Algún guasón?

Un novio á pedir de boca.

Un matrimonio original se celebró en la parroquia de Zumárraga el día 8 del corriente, á las cinco de la mañana, al que asistieron la mayor parte de los jóvenes de la población, solo por presenciar la celebración del mismo.

Al novio, que es de veintiocho á treinta años de edad, natural de Azcoitia y de profesión pastor, para ser hombre completo le falta la parte inferior de los dos brazos y una pierna: á pesar de estas faltas, dicen que cose abaracas con perfección, para la cual se maneja con los dientes y parte superior que tiene de los dos brazos: también dicen que se afeita con el único pié que tiene, anda con dos muletitas y monta por sí solo un mochal, en el cual hace las expediciones. La novia es natural de Villareal y reside en Zumárraga; no es tan desgraciada de presencia, aunque no demuestra ser muy robusta de salud.

En la iglesia, como al novio le faltaban las manos, el cura ante quien se celebró el matrimonio tuvo que hacer el papel de novio, entregando á la novia las arras y poniéndole el anillo en el dedo en señal de matrimonio.

Un alcalde... de caballería.

Como ya saben nuestros lectores, el cura párroco de Acequias (Sevilla,) puso en conocimiento del gobernador civil de su provincia, que el alcalde de aquel pueblo usurpaba sus atribuciones, haciendo mofa y escarnio de las religiosas creencias de aquel vecindario.

La última fechoría ocurrió dias pasados, en que el alcalde, al mando de una patrulla de ciudadanos, se presentó en la iglesia sacando en procesión varias imágenes con el objeto de hacer rogativas para que sobre aquellos campos descendiesen las benéficas lluvias. Presidía la procesión el alcalde, y en la solemnidad cívica no tomó parte, por prohibición especial de aquella autoridad, el señor cura, alegando para ello que en el pueblo no mandaba nadie sino su persona. Gracias á la actitud del párroco, no se revisó el monterilla de los ornamentos sacerdotales, como era su propósito.

Eso es lo que se llama un alcalde de buena voluntad.

Sirve para todo.

Noticias de Jerez

El abogado de aquella población D. Juan J. Cortina, ha visitado por encargo de los reos ejecutados Parzuela y Lamela, á los padres del joven D. José Soto Morán, una de las víctimas de los sucesos anarquistas, para suplicarles que les perdonaran la indemnización civil á cuyo pago habían sido condenados.

Los padres del desdichado joven han perdonado la indemnización.

En estos últimos dias han continuado las prisiones de anarquistas.

Según de público se dice, el Consejo de guerra no volverá á reunirse hasta que no hayan concluido las diligencias que se están actuando, lo que hace suponer que será en un plazo lejano.

El Alcalde de Jerez de la Frontera señor Velarde ha ido á Madrid.

Inmediatamente después de su llegada á dicha corte pasó á visitar al presidente

del Consejo de Ministros D. Antonio Cánovas del Castillo, con el que celebró larga conferencia.

El periódico *Jerez* dice que el tema de todas las conversaciones en aquella población es el precipitado viaje de dicha auto-riedad.

«Lo precipitado del viaje—añade el colega,—verificado sin pedir licencia al Municipio, hace suponer que el asunto que le lleva á la corte es tan importante como urgente.

Hemos oido muchas versiones que quieren explicar la causa del viaje, pero ninguna, á nuestro entender, es bastante fundada.

La mayoría de las personas que se ocupaban del asunto aseguraban que el Sr. Velarde lleva á Madrid el propósito de presentar, y que le sea admitida, la renuncia de su cargo.»

Del Interior

Se encuentran ya en Soller sanos y salvos, el patrón y tripulantes del jabeque *Providencia*, de aquella matrícula, que encalló junto á las Bocas del Ródano, sin que pudieran salvar cosa alguna; y gracias si á nado pudieron salvar la vida todos.

A precios muy módicos se ha establecido un coche diligencia entre Soller y For-nalutx.

Crónica Local

En atento B. L. M. el nuevo Gobernador civil D. Pedro de Miranda nos participa haberse posesionado del cargo y ofrece su cooperación para cuanto se refiera al mayor bien y prosperidad de la provincia.

Agradecemos la atención y á ella procuraremos corresponder, como siempre, pues, no perseguimos otro ideal que el de la mayor suma de felicidad para nuestra querida patria.

En todo lo que á ella se encamine puede contar el Sr. Miranda con el apoyo leal y desinteresado de EL ISLEÑO, como igualmente con la distinguida consideración personal de su Director.

A las cinco de la tarde zarparon ayer los buques de la escuadra inglesa, quedando únicamente el aviso y uno de los torpederos.

El primero ha salido esta mañana y el otro quedaba en franquía á la hora de cerrar este número.

Se dice que ayer estuvieron en Miramar el Almirante y los jefes de la escuadra inglesa.

Por la noche algunos de ellos asistieron al baile que se dió en casa de sus compatriotas los Sres. Grimshawe el cual de oídas sabemos estuvo espléndido.

Ha fallecido el anciano D. Jaime Salom Gomila, antiguo empleado de Hacienda que sirvió en la secretaría de la Comisión de Evaluación.

Al entierro acudieron numerosos amigos y entre estos algunos que habían sido sus compañeros.

Descanse en paz y el cielo consuele á la familia.

Ayer mañana á las once y media una comisión del Cabildo Catedral fué á cumplimentar al nuevo Gobernador civil de la provincia.

Companion dicha comisión los Canónigos M. I. Sres. D. Gaspar Vidal y D. Jaime Ferrer.

Movimiento de vapores.

Ayer tarde salió el *Isleño* por Valencia conduciendo la valija, cargo y pasajeros; y entre estos 60 soldados cumplidos que pasan á la reserva.

El *Palma* suspendió su salida para Barcelona.

El *Cataluña* salió á las siete de la noche para Ibiza, donde se propone cargar sal.

Y esta mañana ha venido el *Nuevo Mahónés*, que echamos de menos ayer á causa del temporal, el cual ha traído valija, carga y pasajeros.

La calle de la Birretería se ha convertido en río, tanta es la cantidad de agua que rebosa de una arquilla de compartimiento.

Vaya para cuando se hecha de menos en la fuente inmediata de la calle del Rosario.

En el vapor-correo vino anteayer un comisionado de la Depositaria Pagaduría de Alicante, conduciendo cien mil pesetas en calderilla para la de esta provincia.

En circular que publica el Boletín oficial se convoca la Diputación á sesión extraordinaria el día 26 del corriente á las doce de su mañana, para

descutir y aprobar el presupuesto adicional al ordinario de la provincia del vigente ejercicio.

A causa del temporal, no llegó ayer a Alcudia el vapor Puerto Mahon. Hé aquí por qué ayer nos quedamos sin correspondencia de Barcelona.

Dice un colega que ha sido agraciado con la cruz sencilla de plata del Mérito Militar, el guardia civil José Ribas Marí del puesto de Santa Eulalia, que, como recordarán nuestros lectores, salvó un buque de la matrícula de Ibiza el 24 de Diciembre último en el sitio conocido por Cala Pada.

Celebramos haya encontrado merecida recompensa el humanitario servicio del guardia.

Nuestro paisano el R. P. Pedro José Rotger, de la Compañía de Jesús, que se encuentra aquí de temporada, predicará el próximo domingo en la iglesia de la Merced, donde se celebrará fiesta votiva a la Virgen.

En conformidad a lo que ayer dijimos sobre funciones en el Teatro principal, hoy podemos añadir que se ha publicado el prospecto por diez únicas funciones, las cuales comenzarán mañana.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil fué ayer el siguiente: Entrados: 1 varones 2 hembra Salidos: 2 id. 2 id.

Probado en los hospitales y aceptado como de gran utilidad

(Desconfiar de las imitaciones.)

Sres. SCOTT y BOWNE.

Barcelona 7 Octubre 1886.

Muy señores míos: En los primeros meses de este año tuve ocasión de ensayar en gran escala, la Emulsión Scott de aceite de hígado de bacalao con los hipofosfitos de cal y sosa, en muchos enfermos de mi clínica del Hospital de Santa Cruz.

La Emulsión en la forma en que Vds. la presentan, ofrece un aspecto agradable, puede tomarse pura ó desliéndola previamente; la aceptan sin repugnancia la mayoría de los enfermos, y la toleran ordinariamente los estómagos delicados en los fabricantes por efecto de procesos pulmonares. A mi modo de ver, es un preparado de gran utilidad que se recomienda en todas aquellas circunstancias en que existiendo indicación para el uso del Aceite del hígado de bacalao repugna éste a los enfermos, ó no consienten sus vías digestivas la administración de este farmacológico. Es cuanto puedo indicar á Vds., complaciéndome en verificarlo en la forma adjunta.

De Vds. atento S. S.

Dr. PEDRO ESQUERDO.

Remedio eficaz, agradable y pronto en su acción.—El Pectoral de Anacahuita preparado por Lanman y Kemp, ha llegado á obtener la confianza del público por la seguridad con que cura las enfermedades de los Pulmanes, Garganta y de todo el sistema Respiratorio. La tos más pertinaz cede ante su benéfica acción y aún en los primeros periodos de la Tisis pulmonar, ha efectuado curaciones admirables, según lo prueba el testimonio voluntario de numerosos pacientes que han manifestado por cartas concebidas en términos de la más profunda gratitud, el alto concepto que tiene de tan precioso remedio. Pero el Pectoral de Anacahuita no necesita más recomendación que sus efectos. Probado y os convencereis.

Se recomienda en los casos serios el empleo simultáneo del Aceite de Hígado de Bacalao de la misma casa. Exijase la «Marca Industrial» (grabada en acero, no litografiada.)

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Sección Oficial

ALCALDIA DE PALMA

Este Ayuntamiento en sesión celebrada el día 5 último acordó subastar la construcción de 71 metros de alcantarilla en la calle de la Concepción de esta Ciudad y 100 metros en la de San Martín, bajo el tipo de 3763 ptas. 39 cent. y con sujeción al proyecto, presupuesto y pliegos de condiciones generales facultativas y económicas que están de manifiesto en esta Secretaría; cuyo acto tendrá lugar en esta Casa Consistorial el día 2 de Marzo próximo á las doce de su mañana.

Lo que se hace público para conocimiento de los que quisieran tomar parte en dicha subasta.

Palma 18 Febrero de 1892.—El Alcalde, Marqués de la Bastida.

REGIMIENTO INFANTERIA DE GUADALAJARA Debiendo incorporarse á banderas según está dispuesto por Real Orden de 8 del actual, los reclutas del resplazo de 1890 que por exceso

de fuerza se encuentran en sus casas disfrutando licencia temporal, se presentarán en las oficinas del Tercer Batallón del Regimiento Guadalajara, sitas en el edificio del Cuartel del Carmen de esta ciudad, el día 1.º del próximo mes de Marzo.

Sección Religiosa

SANTO DEL DIA DE MAÑANA San Leon ob. y confesor y sta. Irene virgen.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 20. En Santa Teresa, continúan cuarenta horas dedicadas al Inmaculado Corazón de Ntra. Sra.

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: VALORES LOCALES and DINERO. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-Carriles de Mall, etc.

VALORES PÚBLICOS

Table with 2 columns: VALORES PÚBLICOS and DINERO. Includes items like 4 p. 00 int. perpétuo, 4 p. 00 amortizable, Cubas (86), Banco de España, Tabacos, etc.

VIGÍA MARÍTIMO DE PORTO-PÍ

AYER 18 DE FEBRERO

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A las doce: atmósfera cubierta y densa; horizontes cerrados y cargados; viento nulo y la mar de fondo, con resaca y blanca.

A la puesta del sol: atmósfera cubierta y con nieblas, llovizna; horizontes con cerrazón de nieblas y bruma; viento S. casi duro y la mar revuelta, con alto oleaje y muy cabrillada.

Entradas: Ninguna. Salidas: El vapor-correo Isleño y los seis buques mayores de la escuadra inglesa. Quedan á la vista: ante Cala-Figuera el vapor Isleño que sigue para su destino; y navegando en bahía con rumbo al O., los cuatro acorazados y los dos cruceros ingleses.

HOY 19

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera cubierta, muy brumosa y arbolada; horizontes con cerrazón de nieblas y calima; viento S.O. muy frescachón y la mar con alto oleaje y cabrillada del viento.

Entradas: Ninguna. Salidas: Durante la noche anterior el vapor Cataluña; hoy el aviso de guerra inglés Curlew. Hállase en el canal de Cabrera el vapor-correo Nuevo Mahónés que recalca de Mahón.

Noticias marítimas

El vapor inglés Valencia de la matrícula de Liverpool que encalló hace pocos días cerca de la playa de Almería se ha perdido totalmente, habiéndose salvado unas 1.500 cajas de naranjas.

El vapor Persian, de la misma matrícula ha sido puesto á flote, para lo cual hubo necesidad de arrojar al agua parte del cargamento consistente en balas de algodón.

En breve será revisado el Código penal de Marina para introducir en él algunas modificaciones.

Con este objeto será nombrada una junta especial compuesta de auditores militares, algunos directores generales del ministerio y otras personas competentes, para que estudien la reforma y propongan al Consejo superior de la Marina lo que juzguen conveniente.

En aguas de Pasajes una lancha pescadora ha encontrado una ballena muerta que mide 14 metros de longitud.

El cetáceo ha sido depositado en la playa de San Pedro, donde acude mucha gente á verlo.

De acuerdo con el Consejo, se han librado á los astilleros del Nervión 900.000 pesetas, en pago del aparato motor del crucero Infanta Maria Teresa.

Dicen de Nueva York, que el vapor correo trasatlántico Runic, de la White Star, que acaba de fondear en aquel puerto, comunica á las autoridades marítimas que al pasar el viernes pasado por el punto 45º latitud y 49º longitud, vió y pasó cerca del buque noruego Florida que estaba desmastelado, sintiéndolo y completamente abandonado á merced de las olas.

El Runic mandó inmediatamente á aquel sitio un bote con gente y herramientas para echar á pique la embarcación, por constituir un obstáculo y un peligro para los vapores que pasan casi todos por aquel punto al cruzar el Atlántico, pero no pudo el bote lograr su propósito.

El Florida, capitán Ellipsen, era un vapor de hierro de regular tonelaje, que salió de Pascagoula—Missouri—el 31 diciembre pasado, y se dirigía á Dordrecht. Parece que el capitán del vapor abandonado, al salir del puerto de embarque, habló de la gente que llevaba a bordo, llamándola tripulación mala y corrompida, y que habiendo ocurrido una sublevación á poco de hacerse á la mar, tuvo que hacer aquel rumbo á la Hahana.

El Florida salió en efecto de la capital cubana el 7 enero pasado, para su destino, no habiéndose oído ni sabido más de él, hasta que anteayer lo vió el Runic en el estado descrito más arriba, dando á sospechar que la nueva tripulación se sublevó también, abandonando

el buque después de haber ocurrido probablemente un drama marítimo.

Noticias de Nueva York dicen, que después de horrosa travesía, con averías de consideración y entre ellas la pérdida de la toldilla que se llevó un golpe de mar poniendo en grave peligro las vidas del comandante y del primer oficial, ha llegado felizmente á aquel puerto el vapor correo trasatlántico Elbe.

Inundado constantemente el salón de reuniones, los pasajeros tuvieron que quedarse durante todo el viaje sin poder subir ni un momento á cubierta.

Dicen de Génova que el vapor inglés Hoptarch, que navegaba de Liverpool para aquel puerto encontró el bergantín italiano Ernesta que iba á estrellarse en la costa, remolcándolo hasta dejarlo fondeado en Marsella.

En Murcia se verificará el día 21 una gran reunión de agricultores é individuos de la prensa, al objeto de redactar la exposición que ha de dirigirse al gobierno, solicitando la rebaja de las tarifas de los ferrocarriles para la exportación de frutas y hortalizas de esta provincia, en vista de los grandes perjuicios que el comercio de dichos productos ha de sufrir con los nuevos aranceles.

Dicen de París que el mercado de cereales de aquella ciudad sigue predominando la paralización de los negocios. Los precios de los trigos se han mantenido, pero las operaciones han sido muy escasas.

Las noticias de Bélgica acusan una depreciación en el mercado siderúrgico. La industria del hierro atraviesa por una crisis, no solamente en Bélgica, sino también en Francia é Inglaterra.

Este estado de cosas contribuye á agravar la cuestión obrera.

Se teme que pronto habrá necesidad de cerrar varias fundiciones, porque son muchas las existencias, y la salida de los productos cada vez más difícil.

Los productos de la explotación de los ferrocarriles de Puerto Rico (73 kilómetros) han ascendido en la semana comprendida del 22 al 28 de Enero de 1892 á 1.511 pesetas.

Lo espíritus extranjeros cada día son mayores las pretensiones de sus tenedores á consecuencia de los nuevos aranceles, pero las ventas son muy reducidas, pagándose de pesetas 116 á 125 por hectolitro de 40º con casco, según clase.

Los españoles siguen la firmeza en ellos y obtienen de duros, 96 á 98 los de vino, y de 72 á 73 los de orujo, los 500 litros de 35º con casco.

Los embarques de vinos son nulos completamente para Francia, siendo muy escaso el interés que ofrece este región por ser también contadas las operaciones que se realizan para Ultramar.

Nos limitamos, pues, á reproducir la cotización nominal de duros 26 á 29 la pipa para Cuba, y 33 1/2 á 40 para el Plata, según sea su marca y las condiciones del negocio.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 18 á las 5'15 t.

La indisposición de la Reina Re-gente es un ligero catarro.

Los señores Montojo y Romero Robledo siguen indispuestos.

Las sesiones de las cámaras no ofrecen interés.

Prohíbese la fabricación y expendición de vinos artificiales.

Interior 64'65.

Madrid 18 á las 6'15 n.

Prepáranse en Francia ruidosas manifestaciones contra los aranceles.

Mañana se provocará en Italia una huelga general.

Formidable incendio en dos de las principales calles de Nueva Orleans.

Las pérdidas escuden de dos millones de pesos.

Madrid 18 á las 6'30 n.

Se ha resuelto la cuestión suscitada entre un Comandante de infantería y el Director de la Correspondencia militar. Este queda herido en la cabeza.

Temporal de aguas en Madrid.

Madrid 18 á las 7'25 n.

Han llegado los delegados de los Estados Unidos que vienen con el propósito de invitar al Rey y á la Reina y al Duque de Veraguas, para que asistan á la exposición de Chicago.

Han visitado al Ministro de Estado; pronto les recibirá el señor Cánovas y después la Reina.

Madrid 18 á las 10 n.

Está nevando aquí.

Los temporales se han extendido por el Norte.

Aumenta el trancazo.

Los Sres. Montojo y Romero Robledo han recaído en fiebre.

El Ministro de Hacienda también está enfermo.

Madrid 18 á las 11'11 n.

Como se creía no se ha celebrado Consejo.

S. M. la Reina ha abandonado el lecho.

Se ha presentado al Congreso una proposición pidiendo la supresión de las audiencias de lo criminal que no radiquen en capitales de provincias.

ISLEÑA MARÍTIMA

Por acuerdo de la Junta de Gobierno se convoca á los señores accionistas para la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día 21 del corriente á las cuatro de la tarde en el local que ocupan las Oficinas de esta Sociedad, para los efectos prevenidos en los artículos 17 y 27 de los Estatutos.

Para asistir á la Junta deberán los señores accionistas recoger papeletas de entrada mediante la entrega de las acciones al portador hasta 24 horas antes de abierta la sesión.

Las acciones nominativas deberán estar registradas á nombre de los asistentes con fecha anterior á la convocatoria y éstos podrán hacerse representar por otros accionistas, en virtud de autorización que les será expedita hasta una hora antes de la señalada para la sesión.

Palma 12 Febrero de 1892.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El Vocal Srío, Ramon Obrador. 157

CENTRO FARMACÉUTICO

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad se convoca á los Sres. accionistas de la misma á la general ordinaria que se celebrará el día 6 de Marzo próximo á las once de la mañana.

Los Sres. accionistas que deseen concurrir á la misma, deberán depositar sus acciones en Secretaría, con 24 horas de anticipación á la señalada para la Junta.

Palma 15 Febrero de 1892.—El Presidente, Bernardo Fiol.—El Secretario, José L. Aguiló. 3-2 176

CAMBIO MALLORQUÍN

La Junta de Gobierno de esta Sociedad ha acordado convocar á la general ordinaria para el 21 del actual á las doce de su mañana, en el local que ocupan las oficinas, á los efectos prevenidos en el artículo 17 de los Estatutos.

En la secretaría se hallará expuesta al público la lista de los Sres. accionistas que tienen derecho á votar, debiéndose presentar las personas que han de concurrir, á recoger la papeleta de asistencia con la debida anticipación.

Se hace presente que con arreglo al párrafo 1.º del artículo 21 de los Estatutos, las cartas de representación se admitirán una hora antes de la designada para la celebración de la junta.

Palma 5 de Febrero de 1892.—Por El Cambio Mallorquín.—El Presidente, Pedro Sampol.—P. A. de la J. de G.—El Secretario, Antonio Valentí. 140

SOCIEDAD GENERAL MALLORQUINA

Queda abierto desde hoy el pago del dividendo activo acordado por la Junta General en sesión de ayer, el que se verificará mediante la presentación de las acciones, todos los días laborables de once á una.

Palma 15 de Febrero de 1892.—Por la Sociedad General Mallorquina.—Su Director Gerente, Rafael Moll. 166

MERCADOS

Precios corrientes en el Mercado de Inca.

Día 18 de Febrero de 1892.

Table with 2 columns: Commodity and Price. Includes items like Almendrán, Trigo, Candeal, Cebada del país, Id. forastera, Avena del país, Id. forastera, Habas para cocer, Id. ordinarias, Id. para ganado, Garbanzos, Habichuelas blancas, Id. negras, Frijoles, Maíz, Higos pasos, Cerdos cebados.

Teatro Principal

LA COMPAÑIA DE DECLAMACION

que dirige el primer actor

DON VICENTE YAÑEZ

para no privar al ilustrado público palmeño de un espectáculo en las Fiestas de Carnaval, abre un abono de

DIEZ UNICAS FUNCIONES

La inauguración tendrá comienzo el Sábado 20 de los corrientes, y terminará el Mártes de Carnaval inclusive.

Precios de abono para las 10 funciones

Precios

Table with 2 columns: Precios and Abono. Includes items like Palcos de platea n.º 22 y primer piso 1, Id. sin entradas, Id. plateas y de primer piso sin id., Id. de 2.º piso números 1 y 23 sin id., Id. de 2.º piso sin id., Id. de tercer piso sin id., Butacas sin id., Asientos de tertulia 1.ª fila sin id., Id. 2.ª y 3.ª fila sin id., Delanteras de paraíso sin id., Lotes de 10 entradas para abono.

Los Sres. que gusten abonarse podrán hacerlo, pasando por la taquilla del Teatro desde el jueves 18 hasta el sábado día de la inauguración y doce de la mañana en cuya hora quedará cerrado definitivamente el abono.

A los Sres. abonados en temporadas anteriores se les guardará la consideración debida hasta el viernes 19 á las doce del día desde cuyo aplazamiento la Empresa quedará en absoluta libertad de disponer de las localidades no abonadas hasta la fecha.

NOTA.—Los pormenores de La función inaugural se anunciarán oportunamente.

DIAMANTES AMERICANOS

PASEO DEL BORNE.

Véanse las novedades caprichos baratura; pendientes, alfileres, cadenas, pulseras, sortijas, botanicas, montado en oro, plata, plaqué de oro y níquel; variedad en petacas, carteras, tarjeteros, monederos, album, petacas de níquel imitación a plata, fosforeras, mecheros, mágico y relámpago, máquinas para hacer cigarrillos la eléctrica, el pi tola y el rápido, navajas, tijeras, rosarios, devocionarios é ininidad de artículos imposible de enumerar.

8 EL TESORO DE LA VISTA

A 8 pesetas gafas y lentes legítimo cristal de roca de primera. 1.000 pesetas al que prueba que no es roca natural; de agua desde una peseta, armazones de oro desde 25 pesetas, de plata sobre dorada desde 8 pesetas; níquel dorado a 5 pesetas; gemelos para teatro, campo, marina y larga vista en nácar, marfil piel y níquel desde 4'50; también se hacen composturas a precios muy económicos. Aprovechar la ocasión. Todo muy barato. Estamos en esta por muy pocos días. Visitar la exposición Paseo del Borne: **DIAMANTES AMERICANOS.** 169 4

IMPRESIONES DE VIAJE

de Palma á Constantinopla y de Constantinopla á Palma.

REFLEJOS VELOCES

á vuela pluma, de las ciudades de Marsella, Génova, Nápoles, Pompeya, Brindisi, Corfú, Patrás, Atenas, Pireo, Constantinopla, Budapesth, Viena, Trieste, Venecia y Milán; por

D. PEDRO MARTINEZ Y ROSICH

precedidos de un Prólogo escrito por

D. ALEJANDRO ROSSELLO

Esta obra constará de 150 á 200 páginas de texto, tamaño cuarto menor, y estará adornada con ONCE preciosas láminas de fototipia representando otras tantas vistas de los principales puntos ó monumentos visitados por el autor.

Precio de cada ejemplar: 3 Pesetas.

Se suscribe en las librerías é imprentas de D. J. Colomar, D. José Tous y de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert. 91

Servicios de la Compañía Trasatlántica

DE BARCELONA

Mes de Febrero.

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.— El 10, saldrá de Cádiz, el vapor ALFONSO XII para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor ALFONSO XIII, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30 de Cádiz, vapor BUENOS AIRES, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Filipinas.—El 5 de Barcelona, vapor ISLA DE PANAY, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Febrero de Cádiz, vapor CIUDAD DE SANTANDER, para Sta. Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los lunes, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los martes, jueves y sábados, vapor TANGER. Para más informes en Palma—Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5. 80

ISLEÑA MARÍTIMA

Viaje extraordinario á MARSELLA

El vapor ISLEÑA saldrá de este puerto directamente para el de Marsella el martes 25 Febrero; admite carga y pasaje. Lo despachan, calle de Palacio número 26. 180

JARABE VERMIFUGO

del Doctor Morey

Preparado con la llamada en malinquin HERBA CUQUERE D'ARTA es, á la vez que un remedio eficaz contra las lombrices, un reconstituyente energético por el 1000 que contiene. Precio de la botella 1'20 pesetas.

Puntos de venta.

En Artá: Farmacia de D. José Sureda, su preparador.

En Palma: Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 2, y en la de Sureda, calle de San Miguel. 22

LICOR DE BREA

Eficaz medicamento para combatir las afecciones de la garganta y de los bronquios: bronquitis, catarro pulmonar, resfriados, etc.—4 reales frasco. Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura. 75 10

Se alquila un segundo piso en la calle de la Rosa número 17. Informarán en el principal. 162 10-5

Subasta.

El día 25 de los corrientes, las once de la mañana, en el despacho del otar o de esta ciudad D. Miguel Ignacio Font, se venderán en pública subasta dos fincas situadas en el término de Calviá que son: una pieza de tierra campo de cabida de unas 27 aereas, con una casa de planta baja y altos en ella construida, denominada «Cana Cocó» y otra porción de tierra llamada «S'hort» en el paraje Son Roig, de extensión de 451 areas 10 centiareas aproximada, ente, con una casita rústica. Las condiciones de la venta y los títulos de propiedad se hallan de manifiesto en dicha Notaria. 165 3-5

Huésped.

Se alquila un cuarto amueblado con comida ó sin ella.—Marina 6, Horchatería, danón razon.—Palma. 152 8-3

Vapores Trasatlánticos

de

PINILLOS SAENZ Y C.ª

Para PUERTO RICO, HABANA y MATANZAS saldrá de este puerto directamente el grandioso vapor de acero de 5.500 toneladas

MARTÍN SAENZ

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos. Consignatarios Ma. t'nez y Planas. 62 1

ESPECIALIDAD EN MOTORES BOMBA

LOS NUEVOS MOTORES

Economía grande en el consumo de gas, desarrollando la misma fuerza. Solidez en su construcción por ser de mucho más peso que los conocidos. Únicos que se recomiendan para pequeñas industrias.

PARA SUBIDA DE AGUAS.

Gasmotorenfabrik Dresden

MOTORES A GAS ALEMANES

LA MEJOR FUERZA MOTRIZ PARA LAS PEQUEÑAS INDUSTRIAS

El compmotor debe girar en las revoluciones por minuto, plus rotativamente se ofrecen motores que alcanzan hasta 300 cuando la marcha normal es 180 revoluciones.

La velocidad produce más fuerza para los motores con la poca vida.

No confundir nuestros motores con los andaluzes.

Pedir Prospectos á los únicos Representantes para España:

MARINA DE PALMA 1.—SCHOMBURG CABALLERO Y COMPAÑIA.—Gran Vía de BILBAO PALMA.—Juan Casasp Reñols.—LA INDUSTRIAL.—QUINT.

PILDORAS HOLLOWAY



La experiencia ha demostrado que en muchas enfermedades el uso de las Pildoras Holloway ha producido mas alivio en cuarenta y ocho horas que no hubiese sido posible conseguir con procedimientos ordinarios durante el término de seis meses, así que este notable remedio ha recibido por parte de muchas celebridades del Arte Médico, la merecida denominación de *insalvable* tanto para la cura radical de numerosas enfermedades, como en particular para las malas digestiones y afecciones biliosas cuyos males aleja con rapidez sorprendente.

El poder purificativo de estas Pildoras que restablecen la sangre, limpiándola de toda clase de humores, hace que la flojedad, debilidad ó languidez, males que tanto afligen gran número de personas, sean prontamente substituidas por la mas perfecta salud y robustez.

Las peligrosas afecciones invernales como la tos, los constipados, catarros, fluxiones, pulmonías ó enginas, son igualmente dominadas con facilidad, usando dichas Pildoras y Ungüento en conformidad á las instrucciones adjuntas y las personas que padezcan de asma, encontrarán un grande alivio en las Pildoras Holloway, las cuales son constantemente recomendadas á todos los que sufren de este mal. Ningun paciente debe darse á la desesperación sin haber apelado al poder de este notable medicamento, que tanta fama ha adquirido en todas las partes del mundo.

UNGUENTO HOLLOWAY

El agradecimiento expresado por millares de personas de todas las naciones, es el mejor testimonio de la virtud de este maravilloso Ungüento y nos prueba que, á el solo deben la cura radical de sus cuerpos, despues de haberla buscado vanamente en muchos otros medicamentos; los efectos que produce son incomparables, y particularmente en la curación de los males de pierna, úlceras, mal de pechos escrófulas, absesos, mal de garganta, tumores y erupciones del cutis.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 533, Oxford Street, Londres.

No. 2

ACEITE DE OLIVA



PRIMER PREMIO

EN LA EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA

1888

AL DETALL	1 litro	Pesetas	1'45
	2 »	»	3'30
	5 »	»	7'65
	10 »	»	14'85

Devolviendo las latas vacias se abonan:

Por lata de á	2 litros	Pesetas	0'50	
	5 »	»	0'75	100
	10 »	»	1'25	

DEPOSITOS EN PALMA

La Cooperativa Militar—Cuesta de S.º Domingo Alzamora hermanos—Calle de San Miguel Colmado La Providencia de D. Benito Pomar.

LA TOS Y

PECTORAL DE ANACAHUITA

AFECIONES PULMONARES

REMEDIO SEGURO PARA

PREPARADO POR

LANMAN Y KEMP

NEW YORK

EL BALSAMO POR EXCELENCIA

CURA LA TOS MAS PERTINAZ Y HA PRODUCIDO CURAS ADMIRABLES EN CASOS DE TISIS PULMONAR INCRLENTE.

INFALIBLE

Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

Palma Imp. esta de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert